

# Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888

Martes 1 de Noviembre de 1921

Número de hoy, 3520

VIGÉSIMO SEXTO ANIVERSARIO  
EL SEÑOR

**D. Julian Enrique Rueda y Alicante**

LICENCIADO QUE FUÉ EN LA FACULTAD DE CIENCIAS; CATEDRÁTICO DEL INSTITUTO DE  
2.ª ENSEÑANZA, Y PRIMER TENIENTE ALCALDE DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE  
ESTA CAPITAL.

Falleció en Soria el día 2 de Noviembre de 1895.  
A LOS 48 AÑOS DE EDAD

= D. E. P. =

Su desconsolada viuda doña Gregoria de Pablo y demás familia,

Suplican á sus numerosos amigos y relacionados lo  
encomienden á Dios en sus oraciones

Soria 1.º de Noviembre de 1921.

Todas las misas que se celebren el miércoles 2 de Noviembre, á las nueve de la mañana en la iglesia de El Salvador, así como la misa de Novena que empezará el día 3 á la misma hora y en la citada iglesia, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

## Apuntes.

### Los rifeños.

Es muy frecuente el error de creer que son moros todos los pobladores del Imperio de Marruecos.

Son por el contrario los moros una exigua minoría y su raza tiende á desaparecer visiblemente.

De los ocho millones en que se calcula la población de Marruecos, los moros apenas llegan á la cuarta parte.

No es, por otra parte, el moro inmediatamente originario de Marruecos, sino que su inmensa mayoría descienden de los musulmanes expulsados de España.

De aquí que abunden en sus familias los Vargas, los Torres y otros muchos apellidos españoles.

Son en realidad los moros hijos de una raza informe, mezcla de árabes, berberiscos, negros y sirios.

Pueblan el imperio de Marruecos cinco razas distintas y enemigas: los moros, árabes, negros, judíos y berberiscos.

Al moro, corrompido, indolente y holgazán, se le distingue fácilmente por su traje, en el que se destaca como nota viva, un gorro rojo con borla azul.

Cubren, los casados, la cabeza con el enorme turbante y calzan todos babuchas amarillas sin tacón.

Completa el vistoso traje, el calzón amplio, la chaquetilla, la faja y el airoso jaique de lana y seda.

Los moros ricos, visten valiosas y vistosas prendas de variedad de colores.

El árabe es enemigo secular y encarnizado del moro.

Al paso que el moro, vicioso y plácido, gusta de la quietud y el recreo de las Ciudades, place el árabe vivir en despoblado, constituyen-

do aduares.

Es el árabe, por naturaleza, altivo, indomable, honesto y sobrio.

Se levanta con el sol, se desayuna con leche, se nutre con alcauzcuz ó con fruta.

Es excelente jinete y labrador laborioso.

Sus dos pasiones son el caballo, al que mimaba, y el arma de combate (la de fuego especia mente) que cuida con gran esmero y maneja diestramente.

Su diversión preferida es correr la pólvora, disparando tiros y haciendo molinetes con el fusil.

Laborioso é inquieto, cuida la tierra en que vive, hasta que, juzgando que, comienza á hacerse estéril, muda su aduar á donde cree encontrar terreno virgen.

Su sobriedad asombrosa, su agilidad, su destreza y su fanatismo hacen del árabe un guerrero muy temible.

Existen en el Imperio unos 500.000 negros procedentes del Súdán y de Guinea, reducidos á esclavitud, y vendidos en las principales ciudades del Magreb, por las caravanas de los oasis del Sahara.

Los niños y niñas suelen valer hasta 800 pesetas, pero al llegar á los treinta años, baja el valor hasta cotizarse un hombre en 40 duros, en 15 ó 20 una mujer.

No arrastra, sin embargo, esta desgraciada raza en el Imperio, una existencia insostenible; con facilidad son emancipados los negros, y su proverbial fidelidad y la creencia de que auyentan los espíritus malignos, y curan con sus danzas infernales á los enfermos, les han conquistado en parte el aprecio de los marroquíes.

Casi á igual cifra que la de los negros, se eleva la población judía en Marruecos.

El moro, el berberisco, el árabe y hasta el negro, desprecian, ofenden y humillan al judío, quien sór-

dido y despreciable, lo sufre todo con tal de que se le deje comerciar y hacer dinero, única cosa con que sueña.

El judío paga el odio con el odio, pero su codicia y su cobardía no le dejan tener un gesto de dignidad ni un movimiento de hombría ni aun cuando se les escarnece y se les ultraja.

De propósito hemos dejado para último lugar hablar de los bereberes ó berberiscos, nuestros enemigos más feroces.

El bereber es indómito como el árabe; pero se diferencia de él en muchas cosas.

Odia la cultura y lucha contra el progreso; es sanguinario y cruel.

Los berberiscos constituyen la población indígena del norte de Africa.

Se les conoce generalmente con el nombre genérico de *Kabilas*.

Existen en Marruecos dos grupos diferentes: los *Amazirgas*, en todas las ramificaciones del Pequeño Atlas, desde Teza al Estrecho; y los *Xeloks* (nobles) al S. E. del Imperio.

En los oasis del Desierto viven los berberiscos de pura raza, llamados *Tuaregg*, los *abandonados*.

Los Amazirgas, á los cuales pertenecen las kabilas fronterizas á Melilla, habitan la región del Rif y toda la parte oriental de Marruecos desde la montaña de Teza, hasta el oasis de Taflete.

Según los datos más probables llegan á 2.300.000 almas.

El amazirga es feroz, rudo, grosero y cruel; ama sobre todas las cosas su libertad é independencia y aborrece con ciego y salvaje odio al europeo.

Tres kabilas importantes rodean á Melilla, la de Mazuza, distribuida en muchos poblados; la de Frajana, situada al S. de la plana y la de Binisicar.

En el valle del Muluya Bajo y valle del Kert, viven entre otras menos importantes la siguientes kabilas: Al-Tafersit, Beni-Bu-Iahi, Beni-Said, Beni-Tuzin, Beni-Ul-ixec, Beni-Ukif, Guelala, Kebdana, Kzenaia, Mtalsa y Ulad-Setud.

Todas estas kabilas, se dividen en numerosas fracciones.

De las kabilas rifeñas deben ser mencionados, por la importancia de su población las siguientes:

Beni-Amrtch, Beni-Bu-Iahi, Beni-Itteft, Beni-Jenus, Beni-Uariagal, Mtalsa, Beni-Said, Kebdana y Gelaia que es la más numerosa.

El emperador apenas domina á los rifeños.

Para percibir los impuestos tiene necesidad; de estar constantemente en guerra, guerra cruel, salvaje, inhumana: como el mismo carácter de la tribu: no puede haber paz, si no viene el exterminio.

El rifeño lleva completamente afeitada la cabeza, excepto la coronilla, de donde parte la característica trenza.

Habita en viviendas miserables,

formando pequeños caseríos ó aduares, y en chozas aisladas ó jaimas.

Como el árabe, ama las armas con verdadera pasión.

Su constitución es robusta y posee poca astucia para evitar el peligro, si no le domina el fanatismo.

El rifeño anda descalzo y viste *jaique* con grande capucha.

Contra este enemigo salvaje, fanático, sanguinario y astuto ha de combatir España una vez más.

En el último levantamiento, que tanta sangre nos ha costado, ha evidenciado el rifeño su odio implacable y su deslealtad.

Aborrece nuestra religión y desprecia nuestro progreso.

Ignorante y sanguinario, nuestra tolerancia, se le antoja cobardía; nuestra piedad, impotencia.

Forzoso será para evitar nuevas traiciones hablar á estos hombres sanguinarios el único lenguaje que comprenden.

Visto, con la cruenta deslealtad, la imposibilidad de que nos amen, procuremos que nos teman.

Hay muchas víctimas que están pidiendo venganza. \*\*\*

## Agrarismo.

### Campos agrícolas en las escuelas.

En la «Gaceta» se inserta una real orden de instrucción pública disponiendo el establecimiento, por vía de ensayo, de campos agrícolas, anejos á las escuelas nacionales en poblaciones rurales á ser posible, en las de mayor vecindario.

Estos campos tienen por objeto poner en práctica verdades conocidas y sancionadas por la experiencia, presentando á la vista de los niños y de todos los vecinos las ventajas de los modernos procedimientos de cultivo, por medio de prácticas agrícolas adecuadas.

Pueden solicitar la creación de un campo agrícola anejo á una escuela los Ayuntamientos, maestros, asociaciones ó sindicatos agrícolas, é ingenieros ó peritos agrícolas, con la conformidad del maestro y cuya escuela haya de concederse, y siempre que dispongan de un campo que tenga, por lo menos, una hectárea, anejo ó lo más cerca posible de la escuela. Se instalará en terreno de secano, y, por excepción, en casos justificados por las necesidades de la agricultura local, podrá establecerse en tierras de regadío.

No se establecerán campos agrícolas donde exista una granja escuela práctica de agricultura ó una estación de agricultura general, enológica, ampelografía, olivarera de Pontología, de industrias derivadas de la leche, sericícola ó de estudios de aplicación del riego.

Las solicitudes se enviarán en el plazo de un mes, á contar del 27 de octubre último al inspector jefe de Primera enseñanza de la provincia, quien las remitirá al ministerio.

Los maestros á quienes se confíe un campo agrícola llevarán un registro de las operaciones gastos é ingresos.

También llevarán un registro meteorológico disponiendo para ello de los aparatos necesarios.

Los niños serán llevados al campo un día por semana, interviniendo en las operaciones sencillas apropiadas á su edad.

El beneficio del campo, después de pagados todos los gastos, se distribuirá del modo siguiente: el 50 por 100 se

destinará á mejoras del terreno y cultivos, construcción de vallas, cobertizos gallineros etc.; el 25 por 100 se aplicará á bonificaciones de la Mutualidad escolar, y si ésta no funcionase todavía, este 25 por 100 se destinará á la cantina, ropero, colonia de vacaciones ú otra institución complementaria de la escuela, y el 25 por 100 restante se destinará á la cantina, ropero, encargado del campo.

El 25 por 100 que se aplica á bonificaciones de la Mutualidad escolar podrá destinarse también, previa la autorización del Ministerio, á la adquisición de terrenos incultos ó desnudos para construir, mediante la repoblación forestal, cotos escolares de previsión.

Cada campo agrícola será subvencionado con 1.000 pesetas anuales, y 2.000 si el terreno tuviera dos hectáreas.

## El invierno y la carestía

A los tres años de terminada la guerra el agobio de la carestía de la vida, después de leves alternativas de alivio fugazmente disipadas, se deja sentir en las clases media y trabajadora con pesadumbre abrumadora.

No se ha acertado después de siete años de dura prueba á enfrenar la codicia de quienes llevan á millares y millares de familias la congoja de no saber cómo podrán hacer frente á las necesidades de cada hogar.

Mejor que el nuestro han escapado á este dogal muchos de los países beligerantes, en algunos de los cuales, reintegrados á la producción sus elementos normales, han sobrevenido bruscas bajas que han determinado el conflicto del paro forzoso.

La tan cacareada ola de la baja no se ha dignado hacer irrupción en España, donde el descenso en los precios de producción ha sido contrarrestado con el alegato del vendedor de haber adquirido sus artículos con anterioridad y, por tanto, más caros, y donde la noticia del próximo mayor costo en este ó en el otro producto sirve de cómoda actitud para consolidar la carestía, anticipando al consumidor la seguridad de que en meses venideros no bajarán las cosas, cuando no la seguridad de que aumentarán los precios.

El vestido, el calzado, el combustible, los artículos alimenticios, todo lo más necesario á la vida sigue inaccesible á la retribución de las profesiones liberales y del trabajo manual.

La grave crisis del trigo no se ha reflejado en la panadería, la cual mantiene los precios anteriores cuando el productor cerealista se siente aterrado ante la depreciación de aquel grano.

Las bajas del ganado, y las ha habido de importancia, no han repercutido en las tablas. Otros productos que hace unos años se daban á cuenta de canciones, como las verduras y hortalizas, son ya totalmente inaccesibles á quienes no se encuentran en posesión de pingüe fortuna. Así todos los artículos necesarios á la vida. El retorno á los años anteriores á la guerra, con sus jornales inferiores á la mitad de ahora y con el precio de las cosas reducido á dos tercios de lo que ahora cuestan, sería la mejor lotería que podría caer al proletariado y á la clase media.

Esta penosa situación se agravará dentro de muy poco con la llegada del invierno, cuyo tiempo inclemente surte en las familias un doble efecto de desventura. Por una parte, muchos de los trabajos que se efectúan al aire libre se restringen considerablemente, si no es que se paralizan; por otra, la necesidad de abrigar los cuerpos, hacer frente al frío en el destartado domicilio del humilde y de reforzar la mísera alimentación, ejerce su tiránica influencia.

En el invierno el menguado presupuesto de la familia que nunca acierta á equilibrarlo, se grava con otras atenciones indispensables, ahuyentando del hogar aquella satisfacción que es el reposo y dicha de las familias.

Veán cuantos tengan obligación, por razón de sus cargos, de suavizar las asperezas de la carestía, si vale ó no la pena de que se preocupen de llevar á millares de familias á quienes la suerte les escatima recursos á despecho de una vida continua de trabajo, el alivio que pueden aportarlas con algo de diligencia y solicitud.

## El proyecto de Ordenación bancaria.

El ministro de Hacienda señor Cambó ha dado cuenta de su anunciado proyecto de Ordenación bancaria.

Es muy extenso, pues ocuparía cuatro columnas de periódico.

Sus extremos principales son los siguientes: La facultad de emitir billetes del Banco de España se proroga por otros 25 años que terminarán el 31 de Diciembre de 1946.

La prórroga de este privilegio se concede de acuerdo con las siguientes bases:

El capital de 150 millones del Banco se aumentará á 177 millones, mediante la creación de cincuenta y cuatro mil acciones idénticas á las actuales y completamente liberadas que serán ofrecidas á los tenedores de los noventa mil bonos del mismo Banco, á razón de tres acciones cada cinco bonos.

Los portadores de estos bonos que no acep-

ten el canje, percibirán su importe y las acciones rechazadas serán ofrecidas, por subasta, á los actuales accionistas.

Después de transcurridos cinco años, á partir de 1.º de Enero, podrá el Banco solicitar el aumento de su capital hasta doscientos cincuenta millones, indemnizándose al Estado de toda merma de ingresos que le pudiese producir el aumento del capital.

Los billetes circulantes estarán garantizados por metálico en caja en estas proporciones:

Hasta cuatro mil millones, con el 45 por 100, siendo en oro por lo menos el 40 por 100.

De cuatro á cinco mil millones, por el 60 por 100, siendo en oro por lo menos el 50.

A petición del Banco y previo informe del Consejo Superior bancario, podrá aumentarse la circulación fiduciaria hasta seis mil millones.

Hasta el 3 por 100 de la reserva metálica podrá computarse el oro disponible á la vista que tenga en poder de sus corresponsales ó agencias en el extranjero.

Subsistirán los préstamos existentes con el Tesoro y el crédito de Tesorería hasta la cantidad de trescientos cincuenta millones.

Mientras el saldo á favor del Banco no sea superior á doscientos millones, no devengará interés.

Lo que exceda devengará el 1 por 100 anual hasta seis meses y el 2 por 100 si excede de nueve.

El Banco realizará gratuitamente los servicios de Tesorería.

El Estado participará de los beneficios en esta forma:

Mientras el dividendo de las acciones no exceda del 10 por 100, el Estado percibirá solamente los impuestos.

Del 10 al 11, el Estado percibirá el 5 por 100 del exceso del dividendo; del 11 al 12 percibirá el 10 por 100; del 12 al 13 el 15; del 13 hasta el 14 percibirá el 20 por 100; del 14 al 15, el 25; del 15 al 16 el 30 por 100; del 16 al 17 el 35; del 17 al 18 el 40; del 18 al 19 el 45, y del 19 al 20 el 50.

En adelante, á partir del 20 por 100 el Estado percibirá el 52 por 100.

Para esta participación del Estado no se contarán los dos millones de pesetas que serán destinados anualmente á la reserva especial.

En las operaciones del cambio internacional que haga el estado, el Banco participará en la misma proporción.

Se establecen reglas para las relaciones del Banco con la banca privada. Para regular ésta se crea en Hacienda una Comisaría de Ordenación de banca privada y un Consejo Superior bancario.

El comisario será nombrado por diez años y cobrará 30.000 pesetas.

La Comisaría entenderá en cuanto se relacione con el funcionamiento de la banca privada.

La inscripción de los Bancos en la Comisaría será voluntaria y éstos disfrutarán de bonificaciones en las operaciones que realicen con el Banco de España.

## Por los soldados sorianos.

Ayer fuimos visitados en esta redacción por nuestros estimados paisanos y amigos don Benito Hernández y don Hernesto Saenz, que en representación de la «Sociedad de Zapateros de Soria», á la cual pertenecen, y por acuerdo de la misma, nos entregaron la suma de treinta y dos pesetas con destino á los soldados heridos ó enfermos que de Soria y la provincia luchan en la actual campaña de Africa.

Con sumo agrado recibimos á dichos amigos, agradeciéndoles su visita y el asunto que la motivaba dándoles expresivas gracias en nombre de esos soldados héroes anónimos que en la guerra se hallan.

Las treinta y dos pesetas, las hemos ingresado hoy en la Tesorería de la Junta Patriótica Provincial que con tanto celo desempeña el señor don Joaquín Castellarnau Director del Banco de España en esta capital.

—Muy bien, por la «Sociedad de Zapateros de Soria», así se demuestra el patriotismo.

## Hospitalizados en Almería.

En el correo de hoy hemos recibido la siguiente carta que publicamos dado el asunto que la motiva, con noticias de nuestros soldados enfermos á los que deseamos vivamente el más completo y rápido restablecimiento.

Y agradecemos mucho sus noticias á nuestro digno compañero de la Cruz Roja el Presidente de la de Almería señor don Andrés Leal de Ibarra.

Se expresa así:

Sr. Don Pascual P. Rioja,

Presidente de la Cruz Roja de Soria.

Muy señor mio y distinguido compañero: Fué en mi poder su atenta del 25 y me apresuro á contestarla, dándole ante todo expresivas gracias por el gran interés con que ha acogido

nuestro encargo de entregar á las familias la correspondencia de los soldados hospitalizados en esta capital.

Me es muy grato darle cuantos datos me pide de estos valientes que vierten su sangre y quebrantan su salud en la ingrata tierra marroquí en honor de la madre España.

A continuación van los nombres y estado de los soldados de esa provincia.

—Juan de Mingo Monge, del pueblo de Layna. Soldado del Regimiento de Gerona, n.º 22; se encuentra muy mejorado del paludismo y ya abandona el lecho.

—Emilio Yubero Morales, del pueblo de Torlengua, del Regimiento de Castilla n.º 16, (su familia reside actualmente en Soliedra). Está casi bueno y ya levantado.

—Rufino Cabrerizo Regos, del pueblo de Alcozar; Regimiento de Gravelinas, n.º 41; Está mejorado de la fiebre que traía, pero aun guarda cama.

Todos se hallan bien atendidos por las Autoridades, personal Sanitario, la Cruz Roja y público en general.

Tenga compañero señor Rioja la seguridad; de que todos los pormenores que tanto á ellos como á los demás que vengan en próximas evacuaciones se refieran, se los comunicare á la mayor brevedad, no ocasionándome ninguna molestia por ello, antes bien, una íntima satisfacción de cumplir un deber en pró de las familias de los bravos defensores de nuestra sacrosanta bandera.

Se reitera de usted muy affo. amigo y compañero, quedando á su disposición at. s. s. q. e. s. m.

Andrés Leal de Ibarra.

Almería 29 de Octubre de 1921.

## Ferrocarriles.

### Por lo que á SORIA afectan.

Como ya digimos, en el Ayuntamiento soriano se acordó que á Madrid fuese una Comisión, respondiendo al llamamiento de las demás provincias interesadas en el proyecto del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud.

Alegando el Alcalde señor Vázquez hallarse delicado de salud, tuvo que marchar á la Corte el actual concejal don Mariano Vicén Cuartero, Alcalde que ha sido de Soria varias veces y ex-presidente de la mal extinguida pero inolvidable Junta Gestora de ferrocarriles que hizo provechosa labor durante algunos años en Soria.

En Madrid se hallaba ya el secretario y Abogado-asesor de la Corporación municipal don Félix Sanchez-Malo Granados, que también perteneció á la referida Junta Gestora.

Ambos señores, bien penetrados de los asuntos de ferrocarriles por cuanto á nuestro país afectan, eran, como son, garantía segura de que en su actuación habían de laborar con celo é ilimitado interés colectivo.

Vamos á reseñar breve y sustancialmente, lo por hoy actuado en el asunto de los tres proyectos Burgos-Soria-Calatayud; el Directo á Francia y el de la prolongación del ferrocarril de Soria á Castejón.

### Burgos-Soria-Calatayud:

El día 25 del mes de octubre último, se celebró en la Diputación provincial de Madrid una reunión de las Comisiones representativas de las provincias de Santander, Burgos, Zaragoza (Calatayud) y Soria.

Las de Valencia, Teruel y Castellón enviaron en expresivas cartas sus adhesiones á cuanto se actuará en la asamblea.

El primer asunto á tratar, fué el de hacer entrega á las representaciones reunidas de un ejemplar para su examen, del proyecto modificado de dicho ferrocarril, ya de vía normal.

Presente allí el Ingeniero autor del proyecto señor Aguinaga, dió detalles de todo el trayecto y cuanto al caso era oportuno.

Se trató acerca de los medios que podían ser adoptados para la construcción de la vía, una vez que el proyecto esté aprobado.

De las manifestaciones y criterios expuestos se obtuvo en consecuencia pensar que tratándose de un ferrocarril que tantos millones de pesetas ha de costar, no se veía posibilidad de que tan solo por las provincias interesadas se construyese.

Se entendió una solución más concreta, el que lo verifique el Estado ó que una empresa particular bien fundada, que quizá no falta, lo realice con la garantía que aquel da á los ferrocarriles estratégicos.

Respecto á la conveniencia de visitar á S. M. el Rey, quedó aplazada pues ya el señor Aguinaga tenía remitido á don Alfonso XIII el folleto referente á este ferrocarril y el señor Aguinaga dió cuenta de la carta que S. M. le había escrito felicitándole con agrado por su tan importante estudio.

En vista de ello, se acordó redactar una instancia que firmase, en nombre de todas las provincias, el Presidente de la Diputación de Burgos, que lo es á la vez del grupo de las mismas.

Esa instancia quedó redactada para el señor ministro de Fomento presentándole el proyecto á su aprobación y que una Comisión le hiciese entrega de la solicitud.

Cupo tal honor á los sorianos señor Vicén, Sanchez-Malo Granados y á don Joaquín Iglesias, que encontrándose en Madrid se sumó á la Asamblea como Diputado provincial.

Se recaba en el documento dicho, el mayor número de facilidades para la más pronta tramitación, quedando á la vez en la visita al ministro que al tramitarse en Fomento, pasase como así se hizo—una copia del proyecto al ministerio de la Guerra y no sea demorado el informe tambien de la Junta de Defensa Nacional, por cuanto á la estrategia afecta.

Para entonces, quedó aplazada la visita á S. M. el Rey

Se ha concretado en esta asamblea y unificado con mayor compenetración de marchar al unísono, la acción de todas las provincias que en tan importante ferrocarril están tan interesadas.

### Acerca del Directo:

Entrevistándose nuestros Comisionados con el Ingeniero señor González Echarte, encargado actualmente del proyecto de dicho ferrocarril Directo á Francia, este señor les manifestó que precisamente él mismo, se hallaba estudiando con el mayor detenimiento, otra variante, la cual abarca á Almazán por Soria á Logroño, cuyos trabajos los tiene bastante adelantados, hasta el extremo de que en el próximo mes de Diciembre hará entrega de ellos en el correspondiente ministerio.

El señor González Echarte, que tiene bien demostrado su entusiasmo en el asunto del Directo, manifestó también que le complacía hablar así á la representación de Soria, capital de provincia que tan merecedora entiende que es, de disfrutar plenamente de los ferrocarriles en proyecto que á ella afectan y que como línea recta á Francia, en su territorio deben ser realizados el día de mañana.

Por hoy, nada más podemos reseñar, referente á este ferrocarril superior á los demás en sentido de su importancia y trascendencia, siendo el mismo Rey de España el que tanto interés ha demostrado tener hacia el.

### Prolongación del de Soria.

De propósito hemos dejado para lo último, lo que indudablemente si fuera lo primero en realizarse, resultaría por de pronto una solución que tanto está siendo necesaria á Soria.

La prolongación á Castejón del ferrocarril soriano.

Según se les manifestó en Madrid á nuestros Comisionados, desde el momento que la segunda subasta ha quedado también desierta, no hay necesidad de aguardar á la tercera, para que este ferrocarril esté en condiciones legales de que el Estado garantice con el cinco por ciento de interés la totalidad del presupuesto que haya de costar la construcción.

Es decir, que llegado tal momento, se puede comenzar la más activa Campaña por todos los Representantes del país, las Corporaciones y elementos sociales que el progreso de SORIA anhelen, para que concretando la unidad de miras é intereses generales, se impulse la prolongación.

Y siendo así, no hay más que tener la voluntad en absoluta compenetración con la actividad social y colectiva, y seguir pidiendo sin cesar esa prolongación del ferrocarril soriano, porque no tan solo es lo más inmediato posible, si no á la par lo más indispensable al actual estancamiento que Soria padece.

Lógrese pues realizar la prolongación, sin perjuicio de trabajar á la vez en los demás proyectos de ferrocarriles, que tan directamente y de lleno afectan á Soria y la provincia.

Las Excmas. Corporaciones provincial y municipal (hoy símbolo de Junta Gestora única en acción) son las que han de comenzar á demostrar más que nunca, el movimiento andando.

Y en las filas de la marcha, todos los sorianos que deseen de verdad el progreso del país.

A ver.....

## DE LA PROVINCIA

### Sucesos del día.

#### Una terrible detonación.

En la casa Ayuntamiento de Serón fué colocado en el gatero de una puerta un gran trabuco el que por medio de una mecha fué disparado, causando gran pánico en el vecindario.

La guardia civil autoridades y vecinos del mismo se personaron en el lugar ocurrido encontrando el citado trabuco y un papel escrito pegado en la misma puerta en el que se insultaba fuertemente á la mujer del Alguacil del Ayuntamiento cuya casa es habitada por esta familia practicadas cuantas diligencias fueron necesarias no se ha podido averiguar quien ó quienes son los autores.

#### Los incendios en pinares.

Pasado el verano, ahora todavía surge un incendio más en ellos.

No ha muchos días, se declaró un terrible incendio en el monte denominado «Pinar grande» en la parte de la demarcación de Covaleda.

La guardia civil del puesto; el Sobre-

guarda de Navaleno; tres Guardas de Molinos de Duero y uno del Amogable más unos treinta obreros trabajadores que se hallaban en las operaciones de las cortas, fueron quienes en el lugar del siniestro trabajaron incesantemente dieciséis horas pudiendo sofocar el tremendo fuego que destruyó unas catorce hectáreas de monte bajo y unos doscientos pinos maderables, no pudiéndose en el momento apreciar en un todo el valor de lo quemado por ser el terreno muy escabroso y accidentado.

A la fecha no se sabe si el incendio fué casual ó intencionadamente, la benemérita continúa sus gestiones para el esclarecimiento del hecho.

### Otro incendio en Torlengua.

Ha sido pasto de las llamas la casa propiedad de don Vicente Cardos vecino de este pueblo, á consecuencia de haberse prendido una viga de la chimenea fué objeto de quemarse todo el edificio calculándose las pérdidas en unas cuatro mil quinientas pesetas, afortunadamente no hubo desgracias personales, creyéndose que el incendio fuese casual.

## Noticias

Respondiendo al llamamiento hecho por la Directiva de la Asociación Provincial de Maestros, todos los de la provincia salvo contadísimas excepciones, han dado una nueva muestra de patriotismo, cediendo un día de haber á favor de nuestros soldados de Marruecos.

Lo recaudado asciende á 2,847,05 pesetas, habiéndose puesto esta suma á disposición de la Asociación Nacional del Magisterio, encargada de la distribución y entrega de las cantidades que se recaudan en toda España.

**Luz y... municipales.**—La Liga de Inquilinos y Consumidores, con muy buen acuerdo ha publicado una Hoja impresa cuyo texto con sumo agrado reproducimos. Dice así: «Para tratar de los medios de corrección de las deficiencias del alumbrado y de asuntos de interés general, se convoca á todo el vecindario, y en especial á los asociados de esta Liga, á una reunión pública que se celebrará el día 6 de Noviembre actual, á las once y media de su mañana, en la Sociedad de Socorros Mútuos de esta capital.—Soria 1.º de Noviembre de 1921.

La Junta Directiva.—Nota.—El que no pudiera asistir personalmente al acto, podrá hacer constar su adhesión por escrito.»

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa del conocido industrial y buen soriano don Ricardo Vallejo; Madre é hijo siguen sin novedad. Enhorabuena.

Entre los asuntos que del Ayuntamiento de Soria también se ha ocupado el señor Vicén en Madrid, ha sido el de la nueva subasta de la resinación en el monte «Pinar Grande» que se acordará inmediatamente, y que si quedase desierto, se ordenará se otorguen los aprovechamientos de las maderas.

Representantes del pueblo, de las actividades del señor Vicén, son bien necesarios á Soria.

Se halla delicado de salud, nuestro querido paisano y amigo el simpático joven soriano funcionario de la Jefatura de Obras públicas en esta capital, don José López de Cerain que hoy se encuentra algo mejor, dentro de la enfermedad que le aqueja.

Muy vivamente anhelamos que obtenga la más rápida y completa mejoría.

Destinado á prestar sus servicios en Almazán el capitán de la Guardia civil don Esteban Pérez, ha marchado hoy con su familia á dicha villa donde le deseamos feliz estancia y celebramos que no deje de permanecer en la provincia por sus servicios valiosos que tan justa reputación y respetos de todos le han merecido y merecen.

En la Lonja de Barcelona se han vendido estos días pasados, trigos disponibles de Cáceres, á 41, y Castilla, de 41 á 43 pesetas los 100 kilos, que por no haber sido facturados dentro del tiempo convenido dejaron de cuenta los fabricantes que los habían adquirido y los tenedores de esos trigos han tenido que cederlos á precios más bajos para no tener que pagar almacenaje.

También se han vendido trigos de Palencia empedrado, á 42 y 43, y Arévalo, á 45.—Todo pesetas los 100 kilos sobre vagón origen.

Se ha vendido la mayor parte de un cargamento de trigo de Australia, salido directa-

mente para España, con documentos visados al precio de 24 chelines y 6 peniques, el cual no llegará hasta fines de Diciembre próximo.

Hoy ha llegado el cargamento de 70.000 toneladas de trigo de Australia, de que dimos cuenta.

Ayer á las diez y media de la mañana en la iglesia de San Juan tuvo lugar el Oficio fin de año por el eterno descanso de la señora doña Petra Alvarez Garcia esposa de nuestro buen amigo y paisano don Deogracias Calabia, asistiendo numerosa concurrencia. Renovamos con este motivo nuestro pésame al señor Calabia, hijos y demás familiares.

Lastimoso es, que se logren mejoras locales y que en nada se estimen.

Nos referimos, á que hace ya mucho tiempo fueron colocados dos buzones para poder depositar las cartas, uno en el barrio de El Salvador y otro en la calle Real.

Nadie de dichas partes de la población echaba allí ni cartas ni nada más que arena, cantos y algunas materias nada bien olorosas, que no hay para que determinar.

El actual Administrador de Correos, señor Sancho Garcia en vista de semejantes impropiedades, ha dado orden de que dichos Buzones desaparezcan, y ha hecho perfectamente bien.

En el tren correo de esta tarde, es esperado de Madrid, el Ingeniero Jefe de Obras públicas de Soria, señor don José Maria Ortega.

En el Hospital de Carabanchel, se halla enfermo de regreso de la campaña de Africa donde se ha batido bravamente en varias acciones, el joven y simpático soriano Capitan de Artillería don Gonzalo Gaspar Vicén, al que muy de veras deseamos completa y rápida curación en las fiebres palúdicas que está sufriendo.

Estos días se han visto cruzar con dirección á Almazán muchos ganados vacunos y mulares llevados á la afamada Feria llamada de «Todos Santos» en aquella villa.

El tiempo sigue siendo bueno y promete hallarse muy concurrida y animada en transacciones.

Hoy Fiesta de Todos los Santos, se han visto los templos de nuestra capital llenos de fieles asistiendo á los solemnes cultos del día.

A la hora de cerrar el periódico al Campesanto de la Ciudad asiste numerosísima concurrencia.

El tiempo, sigue siendo bueno en Soria.

## CORREO Y TELÉGRAFO.

### Los asesinos del señor Dato Detenidos en Berlín.

La Hoja Oficial de ayer publica la siguiente noticia:

«Cumpliendo instrucciones del director general de Orden público, dos funcionarios del Cuerpo de Vigilancia de España, después de dos meses de trabajo, han logrado descubrir y señalar á la policía de Alemania el paradero de Luis Nicolau (a) Leopoldo Noble y su mujer Lucía Joaquina Concepción, autores del asesinato del excelentísimo señor don Eduardo Dato, los cuales por ellos han sido detenidos en Berlín, tratándose su extradición»

### Prorroga de los presupuestos.

La Gaceta de hoy publica el siguiente Real decreto:

«De acuerdo con mi Consejo de ministros, vengo á autorizar al de Hacienda reproducir ante las Cortes, como proyecto de ley de Presupuestos generales del Estado para el año económico de 1922-23, el presentado á las mismas en 26 de Febrero último para el actual ejercicio.

Dado en Palacio, á 20 de Octubre de 1921. ALFONSO.—El ministro de Hacienda, Francisco de A. Cambó y Batlle.

## DE LA GUERRA.

### Parte oficial de ayer tarde.

Ministro Gobernación á Gobernador civil.

El alto Comisario comunica lo siguiente:

Al anochecer la columna del coronel Castro llevó el convoy á Magan sin ser hostilizada, después llegó á Targa restableciéndose las comunicaciones tele-

fónicas que estaban cortadas desde el principio de los sucesos.

El teniente coronel Orgaz desde Tiguiza comunica al Alto Comisario haber practica de ayer amplio reconocimiento, recorriendo fortificaciones del enemigo abandonadas por este, que son fuertes y bien surtidas.

Visitó también las posiciones del Gueldete y Esteja comprobando que sus guarniciones están admirablemente espartas

### Nuevos Bombardeos.

Las escuadrillas de aviación han realizado nuevos vuelos, bombardeando grandes núcleos en las proximidades del puente sobre la carretera de Segangán á Ishafen, que había sido cortada por el enemigo.

También bombardearon el campamento de Sidi Mesaud, donde había cinco tiendas cónicas, que fueron destruidas.

### ¿Dónde está Abd-el-Krim?

Los prisioneros que llegan aquí aseguran que Abd-el-Krim continúa en la kabila de Beni-Sidel.

En la casa donde pernocta, los moros que ejercen la guardia y la vigilancia sostienen de día y de noche constantes tiroteos con harqueños aislados, que se acercan con propósitos hostiles á la ferroz kabila.

### De nuestro Corresponsal.

Madrid 1.º á las 13,50.

### Detención de los otros asesinos del señor Dato.

Esta madrugada el Director de Orden público señor Millan de Priego manifestó á la prensa haberse recibido telegrama de nuestro Embajador en Berlín confirmando la detención de Leopoldo Noble y su esposa la célebre rubia, declarándose autor del atentado, y afirmando también haber estado escondido en Barcelona desde que se cometió el crimen hasta el día 21 del pasado octubre; trasladándose á Francia con nombre supuesto, haciendo desde allí el viaje á Berlín en igual forma.

Temeroso tal vez de ser capturado usaba gafas de color, habiéndose teñido también su mujer el pelo de negro.

Este servicio fué confiado al Comisario de policía señor Bazaga y por un aspirante que ingresó en el Cuerpo en una de las últimas convocatorias, la policía alemana tiene segurísimas pistas que fácilmente darán por resultado la captura de Casanellas.

### Consejo y Conferencia.

Hoy se celebrará un Consejo de Ministros al cual se dá bastante importancia por dos asuntos que en el han de tratarse.

Han celebrado gran conferencia Maura y La Cierva relacionada con el proyecto de transportes.

El movimiento político está siendo en Madrid muy movido y se cree que de las Cortes pueda al fin resultar despejada alguna incognita que entre los extremos más opuestos de las Cámaras no lo está hoy, pero que pudiera sobrevenir.

—Que falta, por hablar Lerrooux.

El Corresponsal, Marciano.

### Banco de Aragón

Sucursal en Soria

Ultimos cambios de Bolsa, recibidos hoy en dicha Sucursal:

Interior 4 por 100 .....	66 25
Exterior 4 por 100 .....	81,05
Amortizable 4 por 100 .....	87,50
Idem 5 por 100 .....	91,30
Acciones del Banco de España .....	496'00
Idem de la Arrendataria de Tabacos .....	265'00
Idem del Banco Español del Río de la Plata .....	255'00
Francos, .....	54'45

Libras .....	29'34
Marcos, .....	4'20
Dollars, .....	7,49
Coronas, .....	0,00

SE VENDE una casa en la calle de la Merced, número 14, en esta capital.

Para tratar con su dueño en la misma casa, á cualquier hora. —23—

### CLINICA DENTAL

domicilio de don MATÍAS CUEVAS dirigida por el DENTISTA

### Don José de Diego.

Trabajos los más modernos, fijos y sin paladar; extracciones con anestesia Precios económicos y garantizados.

Canalejas, 47—Teléfono n.º 110.

(Frente al Comercio de don Sixto Morales.)

Los martes en Almazán

EN BURGO DE OSMÁ

Segundos sábado, domingo y lunes de cada mes, fonda de la Viuda de Pí-nilla.

## HERNIAS



ESTOY CURADO.—Esta es la afirmación de todos los que padecen de la hernia y que han llevado el nuevo M. Glaser 63 Bd Separato sin resorte de M. Glaser bastopol Paris.

La contención radical suprime la hernia, y este es el resultado que M. GLASER obtiene siempre y el cual garantiza, además, por escrito.

A pesar de estar solicitado en todas partes, y accediendo á las instancias de este periódico, el eminente practico se ha dedicado al fin á visitarnos regularmente.

Por lo tanto, nunca aconsejaremos demasiado á las personas que padecen hernia á que vayan á hacer el ensayo gratuito de sus aparatos en las siguientes poblaciones.

Id. pues todos á ver al eminente práctico á: MADRID, domingo 30 Octubre, lunes 31 y martes 1.º de Noviembre desde 8 mañana hasta 9 noche Gran Hotel Peninsular, Príncipe 33.

A SORIA jueves 10 de Noviembre, Hotel del Comercio.

A ALMAZÁN viernes 11 Hotel del Comercio.

A ARANDA DE DUERO sábado 12, Hotel Ibarra.

A MADRID los domingo 20, lunes 21, martes 22 y miércoles 23 Noviembre desde 8 mañana hasta 9 noche. Gran Hotel Peninsular, Príncipe 33.

Folleto franco contrademanda. Fajas ventra es para el relajamiento de cualquier organo.

BANCO HISPANO AMERICANO.—Véase el nuevo anuncio en cuarta plana.

Bar Ideal de Torcuato Martínez, Canalejas 50, Soria.

### Cerveza «Zaragozana»

Preferida por el público

Inteligente

Pedidla en Cafés y Bares. —1—

## BANCO DE ARAGON

Casa Central, ZARAGOZA

SUCURSALES:

Huesca-Soria-Teruel,

Alcañiz-Barbastro-Calatayud

Caspe - Daroca-Egea de los

Caballeros-Jaca-Tarazona

y Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Corresponsal en Soria del Banco Español

del Río de la Plata

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones á plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuentos de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoración de Mercaderías.

CAJA DE AHORROS

TIP. de Noticiero de Soria

# AVISOS Y ANUNCIOS

Reuma, Catarros,  
Cálculos, Neurastenia  
**CURA DE REPOSO**

## BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGÓN  
Gran Casino-Teatro. Grandes  
parques y lago navegable  
Habitaciones desde 1 peseta  
Comida desde 6 pesetas

**La Unión y El Fénix Español**  
Compañía de Seguros Reunidos  
Agentes en todas las provincias de  
España, Francia y Portugal.  
**48 años de existencia.**  
Seguros contra incendios  
> **contra la vida.**  
Subdirector en Soria:  
**DON RAFAEL ARJONA**  
OFICINAS:  
Canalejas núm. 22.  
SORIA

GRAN TALLER DE MODISTA  
Sucesores de

**Remigia García**  
CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en  
Soria y su provincia, tiene siempre á la  
disposición de su distinguida clientela y seño-  
ras que quieran honrarle con sus encargos,  
las más altas novedades de temporada de  
géneros y figurines extranjeros.

La plaza de Soria la visita en las dos tem-  
poradas y para encargos especiales pasa á  
domicilio previo aviso.

**Elixir Estomacal**  
de Saiz de Carlos (Stomalix)

Es recetado por los médicos de las  
cinco partes del mundo porque toni-  
fica, ayuda las digestiones y abre el  
apetito curando las molestias del ES-  
TOMAGO E INTESTINOS, el dolor  
de estómago, la dispepsia, las ace-  
dias, vómitos, inapetencia, diarreas  
en niños y adultos que, a veces, alter-  
nan con estreñimiento, dilatación y úl-  
cera de estómago, etc. Es antiseptico.

De venta en las principales  
farmacias del mundo y en Se-  
rrano, 30, MADRID, desde don-  
de se remiten folletos á quien  
los pida.

### PUBLICIDAD

Noticiero de Soria es el periódico  
bisemanal (aquí no hay diarios) más  
barato de la provincia.

La suscripción en Soria y la penín-  
sula, cuesta:

Tres meses **1'50** pesetas,

Seis meses, **3**, y un año, **4'99**

Número suelto, 5 céntimos; atrasado 10.

Extranjero doble precio.—Pago adelantado.

Inserción de anuncios.—Se abonarán según  
el texto que lleven, breve ó extenso, y en  
la plana que se deseen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio,  
lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abona-  
rá 50 céntimos de peseta, y sólo se pu-  
blicarán los que admita la dirección del  
periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán se-  
gún su tamaño y plana en que se solicite su  
publicación.

También son de pago á una peseta línea,  
las gacetillas referentes á Oficios y Misas  
de aniversarios.

### Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo.

Fernández & Canivell y Compañía

MONTILLA (Córdoba).

De venta en todas las buenas  
Farmacias.—Soria.

### «La Oriental»

Almacén de Coloniales y Fábricas de Cho-  
colates y Jabones de

Pedro Llorente, Estudios, 4, Soria.

Esta casa sirve mejor y vende más barato,  
que todas las Cooperativas y Sindicatos de  
Soria y la provincia.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M.  
el Rey don Alfonso XIII.

### Ingenieros Electricistas

La carrera de Ingeniero Electricista y Me-  
cánico se cursa en seis semestres que em-  
pezan en primero de Octubre y en primero  
de Abril.

Para las prácticas de sus alumnos la ES-  
CUELA cuenta con talleres gabinetes, labo-  
ratorios, construcción de material eléctrico  
é instalaciones de todas clases.

Detalles;—Director de la REAL ESCUE-  
LA, Sarriá—Barcelona. —9—

### GUARNICIONERIA DE

### Prudencio Palacios

Plaza Mayor, número 11, Soria.

Se construyen toda clase de guar-  
niciones de coche y carro, equipos  
de montar, equipos de viaje, vestidu-  
ras de coches y automóviles. Espe-  
cialidad en toldos para carros.

En esta casa se vende la verdadera  
Grasa B Americana para coches y  
carros.

### Banco Hispano-Americano

Madrid.

Capital 100 millones de pts.

Federado con el Banco de San Sebastián.

OFICINAS EN:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Ba-  
dajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres,  
Cádiz, Calatayud, Cartagena, Córdoba, Co-  
ruña, Egea de los Caballeros, Figueras,  
Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Je-  
rez de la Frontera, Las Palmas, Linares,  
Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia,  
Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda,  
Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Teneri-  
fe, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepe-  
ñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca  
del Panadés y Zaragoza.

Próxima apertura: Santander, Castellón  
de la Plana y otras.

EL BANCO HISPANO AMERICANO  
ofrece á sus clientes cuantas facilidades  
pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid,  
Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruse-  
las, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Val-  
pariso etc. de toda clase de fondos públi-  
cos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones, de valo-  
res españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas  
las plazas de España y del Extranjero.

Compra y venta de toda clase de mone-  
das y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públi-  
cos ó valores de fácil realización.

Giros, cheques nominativos, cartas de  
crédito y órdenes telegráficas de pago sobre  
todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples ó docu-  
mentarios por correo ó telegrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pes-  
tas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores.

Y por último, todas las que son propias  
de esta clase de Establecimientos y en espe-  
cial cuantas tiendan á facilitar las relacio-  
nes mercantiles entre nuestra Nación y las  
de la América latina.

Oficinas en SORIA

Canalejas 25 y 27, planta baja

HORAS DE CAJA, de diez á una, y de  
cuatro á cinco. Todos los días laborables.

CASA DE VIAJEROS de Paulino Re-  
dondo, Calle de Numancia, 17 y 19,  
SORIA.

AUTOMOVIL DIARIO desde Soria á  
Calahorra, pasando por Arnedo y Arnedi-  
llo. Magnífico y grande automóvil en el que  
caben comodamente bastantes viajeros. Sale  
de Soria todos los días á las nueve de la  
mañana y llega á Calahorra á las tres de la  
tarde. Al regreso sale de Calahorra á la on-  
ce de la mañana y llega á Soria á las cinco  
de la tarde.

Los billetes se despachan en la admini-  
stración, casa de Casto Hernández, plaza de  
Teatinos n.º 3, Soria.

### Tarjetas Postales de Soria.

Puente del río Duero.  
Museo Numantino (interior).  
Palacio de los Condes de  
Gómara.  
Claustros de la Colegiata.  
Al mercado (tipo clásico de  
la tierra).  
Excavaciones en las ruinas  
de Numancia.  
Claustros de San Juan de  
Duero (rayo de luna).  
Soportales del Collado.  
Detalle de los Claustros de  
San Juan del Duero.  
Orillas del río Duero.  
San Saturio, patrón de Soria,  
repartiendo su fortuna á los  
pobres (fresco de la Ermita).  
Portada de San Nicolás (hoy  
San Juan de Rabanera).  
Interior de la iglesia de San  
Juan del Duero.  
Ermita de la Virgen del Mirón  
Detalle del pórtico de Santo  
Domingo.  
La venta del ganado en la Feria.  
Ermita de San Saturio.  
Ermita de la Soledad, en el  
Paseo de la Dehesa.  
Plaza de San Esteban en día  
de mercado.  
Estación del Ferrocarril.

SE HALLAN de VENTA, sólamente,  
en la imprenta de este periódico, al  
precio de diez céntimos cada tarjeta,  
veinte la vista general de Soria (doble  
tamaño).  
Queda prohibida su reproducción.

### Balneario de Arnedillo

(Logroño)

Aguas termales, clorurado-sódicas,  
sulfatadas, notablemente radiactivas.  
Las más indicadas en enfermedades  
reumáticas, avariosis, luxaciones, he-  
ridas, etc. etc.

En esta temporada se inauguran un  
pabellón de habitaciones, y otro de  
baños preferentes.

Buen hotel. Telégrafo, y Teléfono re-  
gional.

Viaje desde Soria.

Este Establecimiento Balneario, tie-  
ne establecido un servicio directo  
de automóviles Hispano-Suiza hasta  
el mismo Balneario, muy cómodo y  
económico por su horario en fechas  
alternas y en los días siguientes:

MES DE SEPTIEMBRE

Días, - 2 - 5 - 8 - 11 - 14.  
Salida de Arnedillo - 8,30 mañana.  
Regreso de Soria - 3,30 tarde.  
Precio del asiento 13 pesetas.  
Punto de parada-Hotel Comercio-  
SORIA.

Esta combinación de viajes está  
hecha á base de que el bañista, y par-  
tiendo de un novenario de baños, ten-  
ga automóvil de ida y regreso.

### RIOJA - Fotógrafo

VENERAS - 7 - MADRID

AMPLIACIONES de todos  
los tamaños y precios.

### JABON ZOTAL.

Medicinal y de Tocador,  
cura las enfermedades de  
la piel.

Venta farmacias y droguerías

### (3) Novelas cortas.

—Gertrudis, no exageres...

—No exagero; está el señor como para enamorar á una princesa...

Te diré... No se trata precisamente de una princesa, pero sí de una mu-  
jer encantadora en la que, probablemente, tendrás una nueva ama.

—¿De veras lo dice el señor?—interrogó con alegría Gertrudis, que en  
más de una ocasión le había dicho á su amo que debía casarse.

—Es probable, es probable... Ya veremos.

—¿Será guapa, formal, acaso joven...?

—Es guapa, es joven... unos treinta y dos años, y es viuda.

No quieras saber más por ahora.

El señor Bambolín salió de su casa hecho lo que se llama un pimpollo.

El pedicuro, que había estado por la mañana, no se había portado bien,  
porque sentía molestia en un pie, pero no tenía más remedio que aguantarse  
la mortificación, porque no era cosa de cojear por la calle donde oyó más de  
una frase halagadora de labios femeninos.

La portera misma le dijo:

—Buenas tardes, señor.

No le había conocido; está hecho un Narciso.

Nuestro hombre tomó un coche en la primera parada y se hizo conducir  
á la casa de la viuda de Garmay, Amelia de nombre propio.

Su amistad con esta señora tenía un origen algo novelesco.

El señor Bambolín leyó un día en la última plana de un periódico un  
anuncio que rezaba así:

«Señora viuda desea cultivar la amistad de caballero serio que pueda  
aconsejarla desinteresadamente en diversos asuntos.

Calle de...»

Creyó que aquello podía ser una aventura, y se propuso emprenderla.

Y si no lo era, si efectivamente se trataba de una señora necesitada del  
consejo de persona sesuda, ¿por qué no hacer una obra de caridad?

Se fué á visitar á la viuda del anuncio y se convenció de que no se trata-  
ba de una encerrona ni de una comedia.

La viuda era Amelia, mujer de arrogante figura, de rubios cabellos, de  
ojos azules, en cuyas mejillas dejaba huella el frecuente llanto, porque Amelia  
era muy desgraciada.

Su esposo la había dejado una fortuna para vivir sin ahogos, pero ¡tan  
embrollada, tan necesitada de una dirección experta...